

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 14 DE DICIEMBRE DE 1813

BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.

GRAN BRETAÑA.



HEMEROTECA  
MUNICIPAL  
MADRID

*Continúan las noticias de Lóndres hasta 23 de noviembre.*

*Del 21.*

BOLETIN DEL PRINCIPE REAL DE SUECIA.

*Quartel general de Leipsick 21 de octubre.* Los movimientos y marchas del ejército grande, que precedieron á los grandes resultados que acaban de obtenerse, han suspendido la publicacion de las operaciones, con el objeto de presentar á un mismo tiempo los planes y sus resultados.

El Emperador Napoleon dexó á Dresde el 5 de octubre, y marchó á Meissen en dos columnas, la una por la izquierda, y la otra por la derecha del Elba. Quando llegó á Wurtzen hizo detener sus tropas. Este movimiento se verificó quatro dias mas tarde de lo que debia, y fue fatal al ejército frances: en dos batallas se destruyó el encanto de la invencibilidad de Napoleon. Los ejércitos de Silesia y norte de Alemania estaban á la izquierda del Elba. No tenian á la verdad ningun puesto ni plaza fuerte en ninguna de las orillas de aquel rio; pero fuertes por la union y valor de los soldados, habian formado la resolucion de no repasar el rio sin dar ó aceptar batalla.

El Príncipe Real y el general Blucher, deseando salir prontamente de esta precaria situacion, se unieron el 7 de octubre con el Príncipe Guillermo de Prusia en Muhlbeck, en el Mulda, y determinaron marchar sobre Leipsick.

El Emperador Napoleon, deseando anticiparse, formó el proyecto de atacar al ejército de Silesia, y marchó contra él con el objeto de romper su línea, y de impedir que ganase el puente que habia construido en Wurtemberg. Se previó este movimiento, y el ejército de Silesia pasó de la derecha á la izquierda del Mulda. En la noche del 10 al 11 los dos ejércitos dexaron sus posiciones de Zorbig, Jessnitz y Radegast, con el fin de situarse mas allá del Saale. El ejército de Silesia marchó á Halle, y el del norte de Alemania á Rotemburg y Bernburg.

El Emperador Napoleon, admirado de esta marcha, suspendió sus movimientos hácia el Elba; pero despues resolvió continuarlos. Se apoderó de

Dessau, de las obras y puente de Roslau, destacó dos cuerpos de su ejército á Wittemberg, é hizo atacar al general Thumen, que mandaba el bloqueo de aquella fortaleza. Este general, despues de una valerosa resistencia, se retiró para unirse con el general Tauentzien que habia repasado el Elba.

El enemigo marchó inmediatamente á Roslau, y atacó al general Tauentzien, que, segun las instrucciones que tenia, hizo un movimiento retrógrado para cubrir á Berlin. Los enemigos se dirigieron á Acken con el intento de destruir el puente. Las tropas apostadas á la orilla derecha defendieron los aproches de algunas baterías apenas concluidas; pero se vieron al fin obligadas á retirarse á la izquierda del rio, llevándose consigo algunas barcas que formaban el puente, y que no sufrieron pérdida alguna. La que nosotros tuvimos en las acciones de las cercanías de Dessau, Cösurg y Wittemberg no pasa de 400 hombres.

Recibiéndose por todas partes noticias de que el Emperador Napoleon habia reunido una considerable fuerza entre Dubben y Wittemberg con el objeto de desfilár por aquella ciudad á Magdeburgo, y salir de su arriesgada posición, el ejército del norte de Alemania repasó el Saale el dia 13, y marchó sobre Cossen con intencion de seguir la marcha del ejército del Emperador, y atacarle en qualquier parte que le encontrase. Se habia sabido que los cuerpos quarto y séptimo y el segundo de caballería estaban en la orilla derecha del Elba, el undécimo en Wittemberg, el tercero en Dessau, y las guardias antigua y nueva en Dubben. El duque de Ragusa estaba en Delitzsch. El enemigo atacó en la misma tarde la ciudad de Acken. La division del Príncipe de Hesse-Homburg marchó en aquella direccion; pero el general Herschfeld habia conseguido ya rechazar la parte del tercer cuerpo frances, que le habia atacado.

El puente de Acken estaba ya habilitado, y todo pronto para que pasase el Elba el cuerpo principal, quando llegó la noticia de que el Emperador Napoleon habia hecho retroceder varios cuerpos de su ejército, y reunido sus tropas entre Dubben y Wurtzen. Sin embargo, la presencia de dos cuerpos entre Dessau, Wittemberg y Dubben excitaba la sospecha de que intentaba dar un golpe despues de haber mudado de plan. Pero observado continuamente, se conocieron sus movimientos; y los del ejército del norte de Alemania se arreglaron por ellos. Este ejército marchó á Halle el 15 de octubre. El Emperador, creyendo que iba á pasar el Saale, fue á incorporarse con su ejército en las cercanías de Leipsick. El ejército grande de Bohemia, mandado en gefe por el príncipe Schwartzemberg, se acercó á aquella ciudad al mismo tiempo, y cada vez se empeoraba la situacion del ejército frances. El 16 de octubre el ejército del norte de Alemania, en lugar de marchar al Saale, se movió hácia la izquierda en la direccion de Landsberg.

El general Blucher, que ya habia marchado á Schkenditz, se movió hácia Freyrod y Radefeld, adonde en el mismo dia atacó al enemigo; y despues de un obstinado combate, le obligó á retirarse mas allá del Partha. En esta ocasion hicimos 20 prisioneros, y tomamos un águila y 30 cañones.

Todas las noticias anunciaban que al dia siguiente el Emperador Napoleon atacaria al ejército de Silesia con la mayor parte de sus fuerzas reuni-

das. El 17 á las dos de la madrugada el ejército del norte de Alemania se habia puesto en marcha, saliendo de su posicion de Landsberg, y llegó al amanecer á las alturas de Breitenfeld, donde se acampó. Se pasó el día en quietud: á la mañana siguiente el Príncipe Guillermo de Prusia y el general Blucher se unieron al Príncipe Real. S. A. R. supo que el ejército de Bohemia atacaba al enemigo aquel día, y resolvió tomar una parte vigorosa en el ataque. Convino con el general Blucher en que el ejército del norte de Alemania marchase á Taucha para unirse por la izquierda con el ejército del general Bennigsen, y que el cuerpo de ejército del general conde Langeron operase aquel día á las órdenes de S. A. R. Pocos momentos despues se oyó algun fuego de artillería por el lado del ejército de Bohemia, y las tropas marcharon con el objeto de pasar el Partha. El cuerpo del general Bulow y la caballería del general Winzingerode, que formaban el extremo de la izquierda, marcharon á Taucha. El ejército ruso, cuya guardia avanzada mandaba el teniente general conde Woronzow, pasó el vado al pie de Grasdorff. El ejército sueco pasó entre aquel lugar y Plaussig. En la tarde anterior el general Winzingerode ya habia hecho ocupar á Taucha, en donde se cogieron 3 oficiales y 400 soldados. Pero conociendo el enemigo la importancia de aquel punto, desalojó á los cosacos, y le ocupó con fuerzas considerables. El general baron Pahlen, auxiliado valientemente por el coronel de la artillería de á caballo Arnoldi (que perdió en esta ocasion una pierna), dió una brillante carga, se apoderó de la aldea, cercó dos batallones saxones que habia alli, y los hizo prisioneros. La caballería avanzó entonces, y efectuó su reunion con la guardia avanzada del general Neipperg, que hace parte de una division austriaca mandada por el general conde Bubna, perteneciente al ejército del general Bennigsen. El general hetman Platow llegó al mismo tiempo con sus cosacos, y poco despues S. A. I. el gran duque Constantino.

El enemigo, despues de haber abandonado la aldea de Paundorw, volvió á atacarla vigorosamente con infantería y artillería. El cuerpo del general Bulow, que llegó en aquel momento, tuvo orden de atacar aquella aldea, que fue tomada con gran valor. El enemigo empezó con un vivo fuego de artillería. Varias baterías rusas y prusianas correspondieron con el suyo, y se cubrieron de gloria. La caballería rusa, con los generales Orourke, Manteuffle, Pahlen, Benkendorff y Chostack á su frente, estuvo muchas horas expuesta al fuego de 100 piezas de artillería con tan manifiesto desprecio de la muerte, que aterraba á los enemigos. A las tres empezaron estos á desfilarse en quadros de las aldeas de Sellershausen y Wolkmersdorff. El Príncipe Real mandó á la caballería rusa que atacase. El enemigo afloxó en sus movimientos, perdió quatro cañones, y volvió á entrar en las aldeas. Pocos momentos despues murió el general Manteuffle, herido de una bala de cañon. Se ha sentido generalmente la pérdida de este distinguido oficial.

Nuestras columnas marchaban á Leipsick quando se avistaron grandes cuerpos enemigos, desfilando entre Molka y Englesdorff, que amenazaban envolver nuestra izquierda. El general Blucher, que se hallaba delante de la aldea de Steteritz, mandó que sus tropas hiciesen un movimiento de frente, que executó el general conde Neipperg; y de este modo quedó el enemigo

al frente de su division. Ya se habia pasado á nosotros un oficial saxon con 10 piezas de artillería. Las tropas que estaban en aquel punto no parecia que eran suficientes, y fue preciso reforzarlas. El Príncipe de Hesse-Homburg tuvo orden de marchar allí; lo que verificó con la precision y regularidad de una parada. El general Bulow atacó y se apoderó de las aldeas de Stuntz y Sellershausen, que fueron ocupadas con fuerza suficiente, y protegidas por artillería. La resistencia fue obstinada.

Las tropas prusianas, á pesar de los repetidos esfuerzos del enemigo, se mantuvieron allí toda la noche: este ataque decidió por aquella parte de las acciones del dia. Continuó sin embargo el enemigo avanzando por nuestra izquierda con el objeto de detenernos la marcha á Leipsick. Como en aquel punto habia falta de artillería, mandó el Príncipe Real al general ruso baron de Wit que pidiese de su parte al oficial comandante de las baterías saxonas que le dexase hacer uso de su artillería hasta la llegada de los trenes del ejército, que estaban detenidos en el desfiladero. Este oficial, que habia servido á las órdenes del Príncipe, se apresuró á verificarlo; y los 10 cañones, que poco antes estaban destinados para afirmar la esclavitud de la Alemania, se emplearon en asegurar su independendia. Este exemplo debe probar á los conquistadores que el terror que inspiran acaba con el poder que le origina. El coronel Diederichs, comandante de la artillería rusa unida al cuerpo del general Bulow, hizo grandes servicios en esta ocasion. El capitan Bogue, comandante de la compañía inglesa de coheteros, se distinguió igualmente. Este valiente oficial murió, y tambien ha sido llorada su pérdida. Los cohetes produxeron el mas decidido efecto.

Entre tanto el enemigo hizo desfilar por su izquierda desde Leipsick un cuerpo numeroso, que marchó contra el general conde Langeron. Este general, que manifestó con sus tropas el mayor valor en la toma de la aldea de Shoufeld, creyó necesario proteger al general conde St. Priest, que no tenia artillería. Veinte cañones suecos, mandados por el general Cardell, llegaron prontamente. Se aseguró el punto, y el vivo y acertado fuego obligó al enemigo á retirarse precipitadamente.

Como se adelantaba la noche, el ejército quedó en vivaque.

Los generales Suchtelen, Steward, Vincent, Pozzodi, Borgo y Krusemarck estuvieron mucho tiempo expuestos al fuego mas violento: al primero le mataron el caballo.

A las cinco de la mañana siguiente, habiéndose retirado el enemigo de Wolkensdorff á los arrabales de Leipsick, mandó el Príncipe Real al general Bulow que tomase la ciudad. Este determinó que el Príncipe de Hesse-Homburg diese el ataque, y se destinó la division del general Borstell para protegerle. La puerta estaba defendida por una empalizada, y las murallas bien guarnecidas; pero á pesar de esto nuestras tropas abrieron camino para las calles, y entonces fue herido de un balazo el Príncipe de Hesse-Homburg. Como el enemigo ocupaba todas las casas, se encarnizó mucho la accion, y estuvo algun tiempo indecisa. Un refuerzo de seis batallones suecos, que habia venido con la artillería, hizo un servicio mui oportuno. Murió el mayor Dobelen, que es grande pérdida para el ejército. La artillería sueca estaba mandada por el mayor Elenhem, que fue herido gravemente. El ge-

general Borstell tomó el mando en lugar del Príncipe de Hesse-Homburg. Llegó con nuevas tropas; nos mantuvimos en la ciudad, y los enemigos que no se entregaron fueron pasados á cuchillo.

Cinco batallones de cazadores rusos de la vanguardia del general Woronzow avanzaron al mismo tiempo para sostener en el ataque de la ciudad á las tropas prusianas y suecas. El regimiento 14.º de cazadores, mandado por el coronel Krasousky, tomó la puerta llamada *Das Grimmische Thor*, y tambien algunos cañones.

El general baron Aldercreutz se halló en todos los parages del mayor riesgo animando á las tropas con su exemplo.

Como el enemigo fue obligado á retirarse por el desfiladero del Pleissa, los bagages, artillería y tropas se amontonaron en medio de los pasos estrechos que les quedaban libres, los cuales quedaron obstruidos con este desorden general (1).

Nadie pensó mas que en salvarse. Las avanzadas del ejército de Silesia y de Bennigsen entraron casi al mismo tiempo por las otras puertas de la ciudad. Los Emperadores de Austria y Rusia, el Rei de Prusia y el Príncipe Real se hallaban en Leipsick despues de esta brillante victoria.

Los resultados de la batalla de Leipsick son inmensos y decisivos. El dia 18 el Emperador Napoleon ya habia puesto su ejército en retirada por los caminos de Lutzen y Weissenfels. No dexó aquel lugar hasta las 10 de la mañana del dia 19. Conociendo que ya habia empezado el fuego de fusilería por la puerta de Rastadt, en la direccion de Lutzen, se vió obligado á salir por la de Pegau. Los ejércitos aliados hicieron prisioneros 15 generales, entre ellos á Regnier y Lauriston, que mandaban cuerpos de ejército. El Príncipe Poniatowsky se ahogó intentando pasar el Elster. En el rio se halló el cuerpo del general Dumourestier, gefe del estado mayor del undécimo cuerpo, y mas de 100 hombres quedaron ahogados. El duque de Bassano escapó á pie. Se supone que el mariscal Ney ha sido herido. Los aliados tomaron mas de 250 piezas de artillería, 900 carros, é hicieron mas de 1500 prisioneros, con varias águilas y banderas. El enemigo ha abandonado aqui mas de 2300 heridos y enfermos con quanto pertenecia al hospital.

La pérdida total del ejército frances asciende á cerca de 60000 hombres. Segun todos los cálculos el Emperador Napoleon no pudo salvar de la derrota general sino de 75 á 80000 hombres. Todos los ejércitos aliados van marchando en su alcance, y continuamente se le hacen prisioneros y se le toman bagages y artillería. Las tropas alemanas y polacas desertan de sus banderas por cuerpos, y todo anuncia que la libertad de la Alemania se ha conquistado en Leipsick.

(1) En el quarto boletin frances, que insertamos en la gazeta extraordinaria de 3 de octubre, se suponía haber cogido á los aliados millares de carros, que estos habian tenido que abandonar por haberse interceptado unos á otros el paso, y no dar tiempo para ordenarlos en razon de ser precipitada la fuga del ejército que habia intentado apoderarse de Dresde. Véase aqui una bella ficcion francesa, que por fortuna de la Europa se ha convertido en una verdad bastante ominosa á los esclavos de Napoleon.

Es incomprehensible cómo el hombre que ha mandado en 30 batallas generales, y que tanto se ha ensalzado por la gloria militar, apropiándose la de todos los antiguos generales franceses concentrase su ejército en posición tan desventajosa, teniendo el Elster y el Pleissa á su retaguardia, un terreno pantanoso que atravesar, y un solo puente para pasar 100<sup>0</sup> hombres y 3<sup>0</sup> carros de equipages. A vista de esto preguntan todos: ¿y es este el gran capitán, que ha hecho temblar hasta ahora á la Europa?

*Noticias de la mala de Heligoland.*

El 4 de noviembre robaron los franceses el banco de Hamburgo, donde habia 800<sup>0</sup> libras esterlinas, que llevaron al Holstein, baxo pretexto de que se debia el último pago de la contribucion, y para el gasto del 13.<sup>o</sup> cuerpo del ejército en los seis meses siguientes. — El 5 aun ocupaban á Hamburgo.

El Príncipe Real de Suecia estaba el 1.<sup>o</sup> de noviembre en Cassel, y se esperaba que entrase en Urrech el 19 ó 20.

*Del 22.*

Ayer, después de haberse presentado los diputados holandeses á lord Melville, pasaron á casa del Príncipe de Orange, que sin detencion les acompañó á la del vizconde Castlereagh. S. A. S. y el vizconde salieron á las 11 y media á dar esta fausta noticia á S. A. R. el Príncipe Regente, que los recibió con el mayor agrado. Estuvieron en conferencia hasta las dos, á cuyo tiempo salió el vizconde Castlereagh para su secretaría, adonde habia convocado un consejo de gabinete, que duró hasta las quatro. Acabado el consejo estuvieron S. A. S. y los diputados con lord Bathurst y lord Melville en el almirantazgo, y se dieron las órdenes para la marcha de S. A. S. á Holanda.

Ayer por la noche se dió orden para que 2<sup>0</sup> hombres de guardias acompañasen á S. A. S. como guardia de honor. Se sabe que en el consejo se determinó auxiliar á S. A. S. y á su pueblo con todas las fuerzas de que ahora podemos disponer. Los regimientos 35.<sup>o</sup>, 37.<sup>o</sup>, 44.<sup>o</sup>, 52.<sup>o</sup>, 55.<sup>o</sup> y 56.<sup>o</sup>, y destacamentos del 95.<sup>o</sup>, son unos de los que tienen orden de marchar.

La esquadra holandesa, participando del entusiasmo que reinaba en tierra, se declaró tambien por el Príncipe de Orange; y se dice que la esquadra del Escalda estaba amotinada por igual motivo. Va á salir sin detencion una fuerza naval para las costas de Holanda y embocaduras del Escalda; y á este fin se enviaron ayer órdenes á las Dunas, Portsmouth, Plimouth y otros puertos.

La guarnicion francesa de Rotterdam, que consistia en un batallon de prusianos y otro de alemanes, salió en virtud de una especie de capitulacion; pero despues de haber caminado algun trecho, se amotinó; mató ó hirió al comandante (un general de brigada frances), y se reunió á los patriotas holandeses.

Hemos recibido tambien otro boletin del quartel general del Príncipe de la Corona, con fecha de 22 de octubre, y contiene lo siguiente:

El general Wesselchikoff atacó la retaguardia de Murat en Weissenfels,

y tomó 15 cañones y 200 hombres, quedando 1500 muertos en el campo de batalla.

El Príncipe Real ha trasladado esta mañana su cuartel general á Marseburg.

El Emperador de Rusia tiene su cuartel general en Eisemberg, de donde saldrá por la mañana para Jena: el Emperador de Austria en Zeitz: el Rei de Prusia ha ido á Berlin.

### *Del 23.*

Reina la mayor actividad en los diferentes departamentos para enviar tropas y buques á nuestros aliados los holandeses. La fuerza que se destina para Holanda asciende á 10000 hombres. Ayer marchó á Holanda el ayudante de campo de S. A. el Príncipe de Orange, y se espera que S. A. S. salga mañana. Mr. Gevers, diputado de Rotterdam, es miembro del antiguo gobierno. Luego que llegó visitó al Príncipe de Orange; despues fue á conferenciar con lord Melville y Castlereagh, y por la tarde salió para su país, encargado de una importante mision. Ayer mañana llegó á esta ciudad el duque de Yorck á tratar de los negocios relativos á la expedicion de Holanda. Las tropas se embarcarán mañana. Acompañan la expedicion el mayor general Cooke, Skerret, Taylor, el mayor Macdonald, y el mayor French, diputado del cuartel maestro general.

## HOLANDA.

### *Amsterdam 16 de noviembre.*

Los sucesos de la noche anterior han manifestado la necesidad de nombrar sin demora en esta gran ciudad un gobierno, el qual por su organizacion pueda asegurar la confianza de los buenos ciudadanos: en consecuencia de esto los oficiales del schutterg (ciudadanos armados) han convenido en formar el establecimiento de semejante administracion, para la que han sido convocados los habitantes mas respetables, á fin de que en un momento tan crítico admitan el honroso é importante encargo de poner en práctica quanto pueda contribuir á prevenir ó suspender los incalculables males de la anarquía.

Hoi han sido nombrados los siguientes miembros rogados y autorizados para arreglar y dividir entre sí las funciones públicas del modo que juzguen mas conveniente.

Mr. G. Vander Hoop. — Mr. P. A. Van Roetzelaer. — Mr. D. W. Elías. — J. P. Charle. — J. Huydecoper Van Maarsseveen (ausente). — Mr. C. Vander Oudermenlen. — Van Loon Janszen. — Mr. D. J. Van Lennep. — H. Van Slingelande. — J. Hodshon (se excusó). — Mr. D. Hooff (ausente). — G. Ten Sande. — A. Mendes de Leon. — J. A. Willinh. — J. J. Teyfset (se excusó). — Mr. W. F. Mogge Muilman (se excusó). — J. J. May. — Mr. P. A. Brugmans. — Mr. J. D. Meyer. — Mr. O. W. J. Berg (se excusó). — Mr. J. S. Van de Poll, y Mr. A. A. Detwz Van Assendelt. — *Amsterdam 16 de noviembre de 1813.*

El coronel y gefe de las guardias municipales, que tiene el gran placer de participar al público las circunstancias arriba dichas, no puede dexar pa-

rar esta ocasion sin recomendar á sus conciudadanos del modo mas expresivo el sosiego y moderacion; y manifiesta al mismo tiempo su esperanza y sus deseos de que el regocijo que estos sucesos han de excitar, no inducirán á los habitantes á portarse mal con ninguna persona, sea qual fuere, ni á saquear ó robar ninguna casa pública ó particular; pues que los oficiales y todos los miembros que componen la guardia municipal estan enteramente decididos á repeler con todas sus fuerzas qualquiera transgresion que se cometiere, á fin de que los perpetradores reciban el castigo que merezcan sus ofensas. = Firmado = el coronel y gefe de la guardia municipal = G. C. R. R. Von Brienon.

*En nombre de S. A. R. el Príncipe Regente Leopoldo, conde de Limburgo-Stieum, gobernador de Haya.*

Como se adelanta con rapidez la feliz restauracion, hago saber á todos los habitantes de la Haya que en breve se cumplirán sus deseos, y que inmediatamente se va á establecer un gobierno provisional, para cuidar de todo hasta que se presente entre nosotros S. A. R.

Entre tanto convido á todos los buenos ciudadanos que velen sobre la conservacion del sosiego y del orden. A los mas pobres les ofrezco un dia de regalo á costa del tesoro público; pero prevengo á todo el que robe ó saquee que se le impondrán las mas graves penas.

#### PROCLAMA.

*Viva Orange.*

La Holanda es libre. Los aliados avanzan á Utrecht. Son llamados los ingleses. Por todas partes huyen los franceses. El mar está libre. Revive el comercio. Ha cesado el espíritu de partido. Se perdona y se olvida quanto se ha sufrido. Son llamados al gobierno hombres capaces y de consideracion. El gobierno llama al Príncipe á la soberanía. Nos unimos á los aliados, y obligamos al enemigo á pedir la paz. El pueblo tendrá á costa del público un dia de regocijo, sin que se entregue á robos ni excesos. Todos dan gracias á Dios. Han vuelto los antiguos tiempos. Viva Orange.

#### ESPAÑA.

*Cádiz 22 de noviembre.*

El dia 16 del corriente se celebró en la iglesia de padres franciscos observantes el funeral del señor conde de Priolo, ministro plenipotenciario de S. M. Siciliana cerca de nuestro Gobierno. Ha sido uno de los mas lucidos y magestuosos que se han hecho en esta ciudad. El orden sencillo y disposicion del adorno, la multitud de luces del templo, y la concurrencia numerosa de todas las clases, juntamente con el acompañamiento mas lucido de personas de todas las corporaciones, recordaban la idea triste de la pérdida de un sugeto tan benemérito y tan generalmente sentido.



*Madrid 13 de diciembre.*

Carta que ha recibido el general D. Carlos de España del quartel general del lord Wellington.

*Estado mayor general de campaña.*

De orden del Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo traslado á V. S. el extracto de una carta del conde Bathurst, secretario de Estado de S. M. Británica, al marques de Wellington, fecha en Lóndres á 11 de noviembre de 1813, cuyo tenor es el siguiente:

„V. E. se servirá manifestar al mariscal de campo D. Carlos de España el grande aprecio que S. A. R. el Príncipe Regente hace del zelo, constancia y pericia que ha manifestado en esta operacion, que no puede menos de aumentar las glorias ya adquiridas por el ejército español en esta campaña, baxo el inmediato mando de V. E.”

Lo que tengo el honor de comunicar á V. S. para su justa satisfaccion. = Dios guarde á V. S. muchos años. Quartel general de S. Juan de Luz 20 de noviembre de 1813. = Luis Wimpffen. = Sr. comandante general de la segunda division del quarto ejército.

Anteayer pasó por esta capital un correo extraordinario con pliegos para el Gobierno: se ignora el objeto de su mision; pero se asegura haber dicho que á su salida del quartel general del Lord se estaban preparando las tropas para hacer un movimiento, cuyo resultado seria interceptar la comunicacion entre la plaza de Bayona y el ejército de Soult. El correo de la mala de hoy nos desengañará probablemente de la verdad ó falsedad de esta noticia.

En el mismo dia dispuso el señor gobernador militar de esta plaza Don Pedro Villacampa, que á las dos de la tarde se presentasen en su casa todos los oficiales que se hallaban en ella separados de su servicio. Verificada que fue dicha orden, se les comunicó que dentro de un breve término se restituyesen á sus cuerpos. Nos persuadimos que esta disposicion del Gobierno, extensiva á todos los oficiales, sea qual fuese su graduacion, conspira á facilitar la revista personal acordada para el próximo mes de enero.

La division del general España, que guarnecia á Pamplona, ha sido reemplazada por los regimientos de Benavente y 1.º de Asturias, saliendo despues de aquella plaza toda la division para Olite, Tafalla y sus inmediaciones. Los cuerpos de Mallorca y Arlanza marcharon los primeros.

Ayer á las doce de la mañana entró en esta capital el regimiento de caballería de dragones del Rei. Su entrada se verificó por la calle de Toledo á la Puerta del Sol, desde donde se dirigió al Prado. El inmenso pueblo que por todas partes concurrió no cesaba de admirar la buena disposicion de estas tropas, la brillantez de sus dignos oficiales, y la igualdad de las evoluciones, que aunque pocas, dieron una idea bastante de la instruccion y disciplina de este cuerpo, bien vestido y mejor montado.

De un oficio que se recibió en Zaragoza del comandante del bloqueo de la plaza y ciudadela de Jaca resulta que las tropas de su mando se apode-

raron de aquella plaza por asalto entre quatro y cinco de la mañana del 5 de este mes.

*Particularidades de la vida del Príncipe Real de Suecia Bernadotte.*

Nació este en 26 de enero de 1763 en la ciudad de Pau, capital del Bearne, hoy departamento de los Pirineos, y patria de Hentique IV. Su padre fue un honrado letrado, hombre de mediana fortuna; pero muy cuidadoso de la educación de sus hijos, y en inspirarles justos y sublimes sentimientos; sin embargo parece que Bernadotte nunca pudo familiarizarse con los conocimientos clásicos ó de literatura en general. La vivacidad de su genio no le permitió entregarse á la meditación silenciosa del gabinete. El Bearne es una provincia de Francia, situada al norte de los Pirineos, y que da buenos soldados: los habitantes son bien formados, robustos, activos, valerosos, sobrios y de grande espíritu. Bernadotte desde su mas tierna infancia se acostumbró á las fatigas y trabajos. A la edad de 15 años se fugó de la casa de su padre, y fue á sentar plaza en el regimiento real de Marina, en cuyo cuerpo sirvió en las Indias occidentales durante la guerra de América á las órdenes de Mr. de Bussy, y en la esquadra del baillío de Suffrein. Al año de ser soldado le hicieron cabo; ascendió á sargento quando regresó á Francia en 1783, y poco despues fue nombrado alférez. Hallábase con su regimiento de guarnicion en Marsella quando empezó la revolucion francesa, cuyo suceso le proporcionó, como á otros muchos, una nueva carrera en que poder distinguirse, y sacar todo el partido de ella. Su conducta en la revolucion fue, generalmente hablando, mucho mejor que la de otros generales revolucionarios, y así mereció el amor de los soldados que sirvieron á sus órdenes. Cuéntase la siguiente anécdota, que prueba que Bernadotte nació para mandar. Quando se hallaba en Italia sirviendo á las órdenes de Bonaparte, le convidó este á comer cierto dia, encargándole que fuese temprano. Hízolo así; pero apenas llegó á la habitacion de Bonaparte quando Duroc, que entonces era capitán y ayudante de órdenes de este, vino á decirle que Bonaparte estaba despachando el correo, y le rogaba que aguardase un poco. Bernadotte respondió: „Decid al general en jefe que Bernadotte no es ningun pretendiente para hacerle antesala en el ejército, quando en Paris los directores jamas le expusieron á sufrir semejante humillacion.” Duroc llevó la respuesta á Bonaparte, quien al instante salió dando á Bernadotte repetidas satisfacciones por haberle hecho aguardar, y convidándole á dar un paseo por el jardin hasta la hora de sentarse á la mesa. Convino Bernadotte, y el Corso mientras el paseo le dixo: General, mucho siento que en vez de anunciarme vuestra llegada, no hubieseis entrado desde luego á mi gabinete; pues no debiais dudar el gusto que me dariais. El oficial me avisó que dos generales querian hablarme, y no me dixo sus nombres; pero apenas supe que habiais llegado, quando salí á enmendar la falta de quien me dió el aviso. Me hariais una injuria en sospechar que yo fuese capaz de usar de ceremonias con vos, quando os considero como el brazo derecho del ejército. A esto respondió Bernadotte: „General, yo

„he nacido en un pais donde los hombres son algo orgullosos, pero de buen corazon: me doi el parabien por los favores que me dispensais, y os confieso que no pude dexar de sorprehenderme quando Duroc me dixo que esperase.”

---

ARTICULO DE OFICIO.

*La Regencia del reino se ha servido expedir el decreto siguiente:*

Don Fernando VII, por la gracia de Dios y por la Constitucion de la monarquía española, Rei de las Españas, y en su ausencia y cautividad la Regencia del reino nombrada por las Cortes generales y extraordinarias, á todos los que las presentes vieren y entendieren, sabed: que las Cortes han decretado lo siguiente:

„Conformándose las Cortes con lo propuesto por la Regencia del reino, á fin de que los exércitos se hallen prontamente abastecidos, y que la falta de recursos para levantar otros de reserva que reemplazen á los valientes muertos en el campo del honor, no retarde un momento la decision de la gloriosa lucha que sostiene la nacion; deseosas asimismo de evitar, á costa de qualquier sacrificio, los irreparables males que de lo contrario pudieran sobrevenir, se han servido decretar lo siguiente:

1.º „Se exigirá á todas las provincias de la península é islas adyacentes una anticipacion equivalente al valor de un tercio de la contribucion directa, decretada por las Cortes generales y extraordinarias, reintegrable por terceras partes en el año próximo, que debe ser el primero de su establecimiento.

2.º „Para la distribucion de este tercio anticipado servirán de base en las provincias de Aragon, Valencia, Cataluña y Mallorca las quotas que han pagado hasta ahora por equivalente ó catastro: en las demas de la península los encabezamientos de los pueblos por rentas provinciales; y en los que no los hubiere, el producto de las mismas en el último quinquenio desde 1803 hasta 1808.

3.º „Las diputaciones provinciales deberán intervenir y aprobar el repartimiento que se ha de hacer entre los pueblos de su respectivo distrito, y los ayuntamientos constitucionales arreglarán el cupo de cada contribuyente. Para el desempeño de estas obligaciones se señala el término de 15 dias á las diputaciones, é igual plazo á los ayuntamientos, que empezará á correr desde aquel en que reciban las órdenes respectivas.

4.º „El pago deberá ser precisamente en dinero metálico, sin admitirse recibos de suministros ni otra clase de créditos anteriores á la publicacion del decreto de las Cortes generales y extraordinarias de 30 de agosto último, realizándose en el preciso término de 10 dias, y los ayuntamientos apremiarán con todo rigor á los morosos.

5.º „En el inesperado caso de notarse resistencia ó dilacion de parte de los ayuntamientos en la exacción de las cantidades que se hubieren repartido, procederán los intendentes en los mismos términos á la execucion de lo mandado.

6.º „Para que tenga cumplido efecto el reintegro de la referida anticipacion, cuidarán las diputaciones provinciales que en el próximo repartimiento del cupo correspondiente á cada pueblo por la contribucion directa, se les rebaxe lo que haya satisfecho cada uno por dicha anticipacion, anotándose con toda claridad, á fin de que el resto se distribuya en tres partes iguales, que deberán satisfacer en las épocas señaladas por la instruccion que acompaña al decreto de 13 de setiembre último sobre establecimiento de la mencionada contribucion.

7.º „En atencion á la extraordinaria urgencia que obliga á exigir este tercio anticipado, y á fin de evitar todo entorpecimiento, no se oirá reclamacion alguna contra el repartimiento que se hiciere, sino despues de verificar el pago; y en el caso de calificarse justas las que se hiciéren, se tendrán presentes para la debida indemnizacion en el repartimiento que debe hacerse en el año próximo, segun se indica en el artículo anterior. = Lo tendrá entendido la Regencia del reino, y dispondrá lo necesario á su cumplimiento, haciéndolo imprimir, publicar y circular. = Dado en la Real Isla de Leon á 16 de noviembre de 1813. = Francisco Tacon, presidente. = Pedro Alcántara de Acosta, diputado secretario. = Antonio Diaz, diputado secretario. = A la Regencia del reino.”

Por tanto mandamos á todos los tribunales, justicias, gefes, gobernadores y demas autoridades, asi civiles como militares y eclesiásticas, de qualquiera clase y dignidad, que guarden y hagan guardar, cumplir y executar el presente decreto en todas sus partes. = Tendreislo entendido, y dispondreis se imprima, publique y circule. = L. de Borbon, cardenal de Scala, arzobispo de Toledo, presidente. = Pedro de Agar. = Gabriel Ciscar. = En la Isla de Leon á 17 de noviembre de 1813. = A D. Manuel Lopez de Araujo. (En la gazeta próxima se insertará la instruccion anexa á este decreto.)

Enfermedades de nervios producidas por el abuso de los placeres del amor y excesos del onanismo. Obra escrita en frances por el señor Tissot, y traducida al castellano y aumentada en esta segunda impresion: un tomo en 8.º en pasta. Se hallará en la librería de Ranz, calle de la Cruz, á 12 rs.

Manifiesto de los oficios que los prelados regulares de esta villa de Madrid han pasado al caballero intendente de ella en solicitud de sus conventos, y las contestaciones de S. S. á las reclamaciones de dichos prelados. Se hallará en la librería de Llera, plazuela del Angel.

Kalendario ó modo de rezar el oficio divino y celebrar el santo sacrificio de la misa, segun el rito del órden de Predicadores, para el año de 1814. Se hallará en la sacristía de Sto. Tomas de Madrid.

Seguidillas para cantar las arrogantes mozas del Avapiés, Barquillo y Maravillas el dia de la entrada de la Regencia y las Cortes en Madrid: se publican con anticipacion para que puedan cantarlas las muchachas de los pueblos de su tránsito. Se hallarán en la librería de Gila, calle de las Carretas, frente á la botillería. = En la misma librería se vende un nuevo villancico, puesto en música á solo, fácil de cantarse en casas particulares y en los conventos de religiosas, á 4 quartos la letra, y á 6 rs. música y letra.